

ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA N° 21
H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO

En Trehuaco, siendo las 10:27 horas del día martes 15 de noviembre de 2022, en sala legalmente constituida se da inicio a la sesión extraordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por el señor Alcalde don **RAÚL ESPEJO ESCOBAR** y con la presencia de los siguientes Concejales:

- CLAUDIA PARRA BELLO
- PEDRO CONCHA RIQUELME
- JOEL GATICA ARENAS
- ROLANDO AGURTO ACUÑA
- LUÍS MONSALVE VALENZUELA
- VIVIANA NOVA SEPULVEDA

Como Ministro de Fe la señorita Lucy Cartes Ramírez, Secretaria Municipal.

TABLA. -

1.- PADEM 2023

El Alcalde dice “nos corresponde hacer hoy día, porque es el último día para poder aprobar este PADEM donde, bueno Natalia de alguna manera ha trabajado mucho, mucho con el nuevo jefe de finanzas, la administradora, ustedes como concejales también trabajaron harto en este PADEM y para mí como alcalde es tremadamente importante que el concejo sea parte de la realidad que de alguna forma nos toca administrar, que no es fácil, no es fácil administrar cuando los dineros no alcanzan, no es fácil hacer un PADEM cuando los dineros no alcanzan, pero dentro de eso también está la propuesta que de alguna forma nosotros vamos a presentar al Ministerio de Educación para que nos puedan liberar recursos que están retenidos, que fue parte del compromiso, Natalia, en la última reunión que tuvimos y poder ir ordenando de alguna manera educación en Trehuaco, que todos sabemos que son alrededor de 75 millones de pesos, 74, 75 millones de pesos que todos los meses a nosotros nos faltan para pagar los sueldos y previsiones, eso es muy difícil para una administración, sobre todo para una comuna pequeña administrar cuando el déficit es tan grande, se han hecho todos los esfuerzos, todos los esfuerzos posibles por avanzar, ustedes son las personas que de alguna forma han trabajado y han aprobado modificaciones y ojalá dios quiera que para el próximo año podamos nosotros ordenar educación, es un trabajo y una propuesta bastante, de alguna forma, dolorosa se podría decir, pero es lo que nos toca como administración, yo voy a dar la palabra para cada concejal pueda de alguna manera dar su opinión al respecto, el PADEM, si bien es cierto, es bastante amplio, donde de alguna manera ustedes fueron trabajando en comisiones para poder ir también interiorizándose e ir dando también opiniones que se fueron tomando de acuerdo a lo presentado. Doy la palabra para que puedan dar su opinión, porque es un trabajo que se hace en equipo y como administración a nosotros nos corresponde hoy día como último día, no es cierto. Rolito”.

El Concejal Rolando Agurto dice “gracias señor alcalde. Muy buenos días colegas concejales, jefa de educación, señorita Lucy secretaria municipal, señorita Viviana administradora, nuestra secretaria también que está con nosotros. Bueno ya habíamos tenido nosotros reunión el otro día, nos tocó acompañar a nuestra colega Claudia en comisión de educación y conversamos varios temas igual y leyendo el PADEM anterior con el de ahora vimos que Trehuaco es una comuna vulnerable y más ahora nos ponen como zona de rezago, yo no sé cuál fue el motivo que nos pusieron como zona de rezago, será que como somos comuna vulnerable, pobre, Trehuaco sabemos que tiene un 67% que es rural”.



más un 27% de urbano, Trehuaco su población es de 5600 habitantes, vemos que la población ha ido creciendo, Trehuaco es la comuna podemos decir que menos caminos tiene a nivel comunal, caminos pavimentados me refiero, Trehuaco es una comuna bastante atrasada referente a otras comunas, pero Trehuaco tiene una gran dotación de personal, de profesores de muy buena calidad, porque vemos que Trehuaco se ha destacado en un gran puntaje a nivel nacional de los alumnos y eso habla también de la, podemos decir, del trabajo de los profesores que ellos realizan en bien de los alumnos, como dije Trehuaco, a lo mejor estamos pasando un momento difícil, bastante complicado por el tema de educación, a lo mejor no hay una buena transparencia, podemos decir, de los recursos que encontramos acá por muchas situaciones que ya hemos conversado y vemos cómo poder solucionar este tema que realmente nos aqueja a todos nosotros como concejales y asistentes y profesores. A mí lo más que me preocupa es el tema de las matrículas, que va a pasar este año si las matrículas se van a mantener, van a subir o van a bajar, porque vemos que los recursos son pocos que llegan, cada año llegan menos recursos y la dotación es alta en docentes y asistentes, así que tenemos como decía nuestro alcalde, sabemos que tenemos un déficit de 75 millones todos los meses que nos están faltando, pero este PADEM, por lo que estuve leyendo hoy día en la mañana un rato, es un proyecto podemos decir que se proyecta en la vida a futuro, que se puede modificar, se pueden arreglar algunas cosas, pero vemos que leyendo este PADEM de ahora con el del otro día, el que nos entregaron primero se dejaron muchas cosas iguales, son muy pocas las cosas que se han ido modificando, así que yo pienso que tenemos que tener conciencia y de pensar también en el futuro de la educación, no podemos estar estancados ahí mismo y poder buscar a futuro la solución en bienestar de la comuna, sobre todos por los niños, como dije, es un PADEM a futuro y hay que ver la posibilidad de poder, cómo poder de una u otra forma solucionar, pidiendo estos recursos que pueda ir en bien de la comunidad, en bien del departamento de educación, que es el tema que hoy día a todos nos aqueja, así que por mi parte yo pienso que se puede ver, buscar la forma como poder aprobar este PADEM para que, como dije, vaya en bien de la comunidad, en bien de la comunidad y en bien de todo, por qué, porque hay muchos temas también que hoy día nos aquejan a todos, así que yo creo que por mi parte acá tenía mi conclusión de la visibilidad de mi comuna como vulnerable, así que eso sería parte también de mi intervención alcalde, no será mucho, pero no sé, cada uno lo tomara como lo quiera tomar mejor, pero mi sentir, mi pensar es que también queremos que avancemos, que avancemos".

El Alcalde dice "gracias don Rolito por sus palabras, que somos todos un equipo y todos de alguna forma tenemos nuestra opinión y es la que siempre se respeta en esta mesa de trabajo, gracias don Rolito. Concejala Viviana".

La Concejala Viviana Nova dice "buenos días colegas, buenos días alcalde, funcionarios municipales, secretaria, administradora, jefa de DAEM. Bueno, a lo mejor queremos cosas que no pasaron ahora, el tema de, a lo mejor, tener un poquito más de tiempo para poder analizar lo que nos afecta bastante, porque tenemos que verlo a la ligera, que también es algo que tenemos que ver para el próximo año, que esto se haga de forma anticipada y anoche estuve viendo 20 PADEM de diferentes comunas y en realidad todos se hacen de manera diferente a cómo lo hacemos acá en la comuna, se requiere anticipación, se requiere coordinación, trabajo en equipo, que eso nos faltó verlo con más tiempo en realidad, pero también estuve averiguando que hemos tenido esto de arrastre hace mucho tiempo, que viene el sistema educativo yendo cada vez más a la baja, ha sido un trabajo entorpecedor para la administración sin duda, para nosotros como concejales nos hemos encontrado con una traba tras otra, es difícil tomar la decisión, pero yo creo que aquí cada cual se va a hacer responsable de la decisión que tome el día de hoy, me voy a reelegir por lo que yo quiero para mi comuna y hoy día voy a tomar la decisión de apoyar este PADEM, ya, por lo siguiente, cómo va a quedar en acta, de mi parte voy a aprobar el PADEM para que a las familias les dé más tranquilidad para tener sus hijos acá en la comuna, porque yo siento de mi parte que si no apruebo este presupuesto, o sea este PADEM no le voy a dar credibilidad a las familias de que la educación de Trehuaco se va a estabilizar, al menos de mi parte".



siento que hay hertas cosas que no, a lo mejor no las vamos a solucionar de un día para otro, pero también estuve viendo el tema de que se viene un convenio de mandato por el tema de los fondos que están retenidos y que también usted necesita el PADEM, ¿es así?. Se viene el tema del leaseback donde el Ministerio de Hacienda también tiene que aprobarlo con el PADEM, entonces si queremos ver las cosas a futuro, de mi punto de vista tenemos que comenzar por acá, a lo mejor queremos todos un presupuesto equilibrado, pero para eso todos sabemos cuáles son las consecuencias que para mí serían devastadoras, porque detrás de ellos hay muchas familias, es una decisión súper compleja la que estamos tomando el día de hoy como concejales y responsables cada uno de su decisión, pero en realidad eso, argumentando eso, esos puntos voy a dar mi voto en cuanto a este PADEM año 2023, gracias".

El Alcalde dice "gracias concejala, por de alguna manera, tener en consideración, sobre todo propuestas que nos ha presentado el Ministerio de Educación qué es para poder liberar fondos también que de alguna forma está normado para ello. Concejal Luís Monsalve".

El Concejal Luís Monsalve dice "yo primero que nada quiero empezar, voy a ser muy breve, porque creo que al final todos sabemos que este, esto que va a pasar hoy va a ser bien relevante para lo que venga hacia el futuro, yo quiero agradecer más que nada el trabajo que se hizo ahora incorporando de verdad seriamente a los concejales, yo lamentablemente, hay colegas que saben que pase toda una semana más o menos compleja, tengo un tío en la UCI, casi se me quemó la casa hace pocos días y justo coincidió con los días que había que venir a ver el tema del PADEM, pero eso no me quito para también tomar contacto con Natalia, con don Ricardo, para interiorizarme más en el tema, pero de verdad se nota ese compromiso muchachos y creo que eso también saquemos algo bueno de esto, porque la situación que hoy en día está el municipio, la administración, de verdad unos pueden decir, ojalá que si esto va a reventar que reviente, pero si ustedes están aquí, apoyando, aportando a este PADEM es porque ustedes de verdad están pensando en la familia, en los alumnos, en los docentes y creo que eso es lo importante de rescatar. Como se ha dicho anteriormente este PADEM a nosotros nos beneficia bastante el tema de los convenios, los compromisos que se han acordado con el ministerio, todos sabemos que esto también no va a dar la solución a corto plazo, que quizás todos quisiéramos, porque primero que nada tenemos un presupuesto desfinanciado y cuando hay un presupuesto desfinanciado no es mucho lo que se puede hacer, también quiero ser bien crítico en esto que siempre lo he repetido, algunos pueden pensar que yo por ser del lado del alcalde le voy a prestar ropa siempre, yo a veces también, hay que decir las cosas como son, se cometieron errores, cierto, esto quizás si se hubiese hecho con anterioridad el tema de quizás, tener quizás un director del DAEM preocupado, cierto, de principio, esto quizás podría haber permitido que se hubiesen hecho estas estrategias que hoy en día se están tomando, por dar un ejemplo, el tema de tener un nuevo director de finanzas que también todos sabemos que esto viene acarreado de administraciones anteriores, pero quizás eso también refleja ese compromiso, el querer de parte de la administración mejorar la situación que hoy en día se está. Lo que se ha dicho también, que es muy importante, nosotros tenemos que también garantizar la continuidad educacional acá en la comuna, todos sabemos que los docentes, los profesores estén en paro significa, que quizás también hay alumnos que hoy día dependen, cierto, de la alimentación que entregan los colegios y quizás con estas movilizaciones ellos son los que de verdad van a ir en desmedro de todo esto, son los que van a sacar la peor parte cómo se puede decir, el alcalde muchas veces también ha dicho que quizás él no está dispuesto al despido, cierto, masivo para bajar también la cantidad de trabajadores que hoy en día están en el municipio, en el cual yo también muchas veces le he dicho, pero a veces hay que tomar decisiones duras, porque al final lo dije la otra vez, nosotros no somos una empresa, tampoco tenemos la obligación de generar el empleo a toda la comunidad, pero también me pongo en el lugar de él, que igual hay mucha gente que depende también de este trabajo, cierto, que hoy día se tiene y de verdad afecta totalmente el bolsillo de las familias, así que creo que dentro de todo para ir resumiendo necesitamos este PADEM y creo que este PADEM de



la forma que se ha trabajado, quizás si ha faltado un poco de tiempo, pero se ha hecho en conjunto, ya sea con nosotros, con los docentes y eso creo que antes no se hacía y eso igual hay que valorarlo, pero como le digo, como le digo para ir resumiendo, creo que esto nos sirve a todos, se han hecho compromisos importantes y creo que eso también hay que valorarlo, respetarlo, pero, pero bueno, en resumidas cuentas se ha hecho un compromiso, se ha hecho un trabajo, como le dije yo el tema de tener un nuevo director del DAEM y un nuevo encargado de finanzas, eso habla también de un trabajo, de un compromiso, de un esfuerzo de parte de la administración y quiero que también eso lo tomemos en cuenta, lo valoremos y insisto, aquí hay que pensar en los niños, necesitamos ayuda y esa ayuda depende hoy en día de esta PADEM, así que también como les digo yo tengo mi decisión clara, pero eso no significa alcalde que yo me voy a conformar quizás con esto, yo creo que todo lo que queremos hoy en día es ver ese trabajo reflejado en mejoras, quizás como nosotros quisiéramos a corto plazo quizás no se va a ver, pero ojalá que se note un cambio, porque creo que eso va a significar al final de que se está haciendo un trabajo en conjunto y que la transparencia, la comunicación no se pierda, porque desde un principio eso se perdió y quizás por eso se perdió la confianza que hoy en día nosotros como concejales no tenemos hacia su administración, así que eso sería señor alcalde".

El Alcalde dice "gracias concejal por su intervención. Joel".

El Concejal Joel Gatica dice "saludarles a cada uno de ustedes, a todos los que están presentes. Bueno efectivamente este PADEM que nos entregó ahora en el escritorio y anoche eran como la una y fracción cuando, de la madrugada, mando el correo Natalia y yo le respondí, porque todavía estaba en pie, por tiempo también limitado yo trabajé super poco el tema del PADEM, que fue, no me acuerdo que día que participé, pero fue un rato, porque tenía otro compromiso, el jueves que tenía reunión de comisión. En realidad yo igual agradezco el trabajo que ha hecho al respecto Natalia, no puedo hablar de su trabajo más allá que ha hecho el nuevo encargado de finanzas, porque llegó recién la semana pasada, esto fue una propuesta de PADEM que nos había entregado el ex funcionario Arnoldo, entonces dentro de ahí igual la misma directora subrogante también nos mencionó de que no era, o sea que se analizará bien y que se viera bien este nuevo PADEM, lo que a mí más me preocupa es el tema, porque el convenio que está, por lo que dijo Natalia, por las platas que tienen retenidas, ahora a mí lo que me complica es cómo se va a solventar el próximo año, si ya ese convenio caduca o las platas llegan al municipio, cierto, sobre los ingresos, de dónde se va a sacar plata para pagar lo faltante, porque en realidad no es algo poco, o sea estamos hablando de 75 millones de pesos mensuales, porque ya este año ya llevamos traspasado 600 millones de pesos, el próximo año va a ser mucho más alto, yo sé que va a ser más alto el próximo año, porque es más probable que la matrícula va a ir a la baja, entonces me preocupa eso y aparte de eso agregar algo adicional, el tema de la convivencia entre funcionarios, se lo vuelvo a recalcar y aprovechar que está el alcalde que es el sostenedor, yo siempre he dicho, los funcionarios tienen que ir a hacer su pega, su trabajo, no tienen que ir a vivir del resto de los colegas, no del que dirán, del hijo de, ni nada por el estilo, eso yo se los dije el año pasado y creo, no sé si a Natalia se lo comente igual de qué, por qué se ha escapado la matrícula en Trehuaco, primero yo creo que hay que averiguar por eso, porque si usted le preguntara a los padres por qué se llevan a sus hijos a otras comunas, yo creo que ahí está la clave del éxito, qué es el cambio que tú tienes que hacer en educación o en los establecimientos correspondientes, porque a la baja va a ir sí o sí, o sea se va a ir a la baja, sobre todo por el tema que paso ahora, ni los profesores, ni los asistentes saben de qué si van a tener sueldos o no de aquí a febrero, entonces yo ahí vuelvo a insistir, o sea yo estoy como en el aire en este caso, porque no tengo algo que me dé una seguridad a mí de decirme ya Joel hasta febrero de 2023, o sea 2024 perdón van a tener todos sus sueldos, todos los funcionarios del departamento de educación, entonces es muy compleja la situación, vuelvo a insistir, se agradece el trabajo que ha hecho Natalia, que asumió en agosto y en realidad se trabajó gracias a la Claudio, gracias a la Vivi en este caso, porque ellas son las que pertenecen a la comisión, así que y se agradece el compromiso también de agregar a los asistentes de la educación, a los diferentes directores y el



gremio de los profesores, así que más que nada aquí está reflejado lo que se va a hacer en educación con el PADEM, así que ahí mi voto cuando lo pidan, ahí va a ser hacer favorable, me abstengo o rechazo, así que por lo menos eso es mi apreciación alcalde y ojalá considere y ver, hagan un análisis porque se están saliendo las matrículas de la comuna y lo otro, ver el tema bien de, lo había dicho anteriormente, la convivencia escolar, pero entre colegas, yo creo que eso es muy fundamental, porque ellos mismos hablan, dicen el hijo de tal persona, así que ese es un tema que hay, que es algo verdadero, no es algo que lo esté inventando yo, sino que es algo que fluye dentro de los establecimientos y eso hay que pararlo, eso sería”.

El Alcalde dice “gracias concejal por su opinión. Yo creo que es muy válido en el sentido que los profesionales, sobre todo los psicólogos tienen que hacer su trabajo, muchas veces la convivencia son las que perjudican tanto a las administraciones, como los trabajos en equipo y eso es un trabajo también de los profesionales, tenemos psicólogos, tenemos profesionales que de alguna forma tienen las competencias para poder trabajar y ordenar y hacer un compromiso también de parte de esta administración concejal para que eso no ocurra, porque qué pena que ocurrén en todo el país, pero nosotros somos una comuna pequeña que no podemos permitir que esto pase, porque el bullying, por ejemplo, la no buena convivencia al final perjudica a los niños, eso se transmite a los niños. Gracias colega por su intervención, es muy, muy válida para poder nosotros también como equipo trabajar en mejora ello, gracias concejal. Pedrito”.

El Concejal Pedro Concha dice “señor presidente buenos días, súper breve, colegas concejales buenos días. Bueno, usted aquí nos hace una propuesta de educación, cierto, en la cual usted tiene que cumplir, porque usted la está presentando, obviamente, con todas las proyecciones y variables que tenga este PADEM. Yo como concejal me voy a encargar de fiscalizar que éste PADEM se cumpla al 100% como usted lo está presentando, ya, porque esto es ley, en el caso de que hubiera aumentos de matrícula obviamente es una proyección, ahí cambia la figura, ya, pero por el momento se tiene que cumplir tal cual como usted lo está presentando, lo que yo le voy a pedir señor alcalde, es que usted se ajuste con el tema de las horas, que haga la reducción de horas, que se ajuste a los horarios que corresponde, pero se tiene que hacer, ya, porque yo sé que Natalia también lo presentó en el PADEM, pero se tiene que hacer velar eso, que sea de acuerdo a lo que se presentó, es decir, no existan ni menos cosas de las que se presentaron y obviamente hay cosas que aparecen distintas en el sentido de que hay mayores ingresos, obviamente va a ser modificado, pero yo voy a velar por eso señor presidente, que usted cumpla este PADEM de acuerdo al 100% de lo que está presentando, ya que el que no sabe investiga y tengo algunos amigos que hice algunas consultas y efectivamente al no estar aprobado el PADEM perjudica quizás a la firma del convenio, ya, pero quizás no es exigible, pero puede ser que sea de cierta manera un cierto requisito para poder en este caso firmar el convenio, ya, tengo un poco de temor en ese sentido de que no se firme el convenio por no alcanzar con el plazo de la aprobación del PADEM, tengo un poco de temor, no lo alcancé a investigar y a interiorizarme al máximo en el PADEM, porque tengo algunos problemas, pero no lo hice, participé en algunas reuniones de comisiones, lo que sí señor presidente, le voy a solicitar encarecidamente, que quede en acta, de que se trabaje por el tema de la ley miscelánea, que se trabaje con el tema del leaseback, porque yo sé que usted está trabajando en base a esas devoluciones de dinero, porque esto es un presupuesto, es una proyección de lo que usted está haciendo y me imagino que usted está pensando y haciéndolo de forma responsable, ya, porque esto es una ley que usted está implantando hoy día para que aprobemos, ya, me interesa que trabaje el leaseback, que trabaje el tema de la devolución de la retención que está en el ministerio y el tema de las horas señor presidente, ajústese a la realidad aunque tenga que tomar decisiones difíciles hágalo, porque es importante que esto de una vez se ordene, ya, y por el tema de que hay algunos requisitos que quizás nos van a pedir este PADEM aprobado, no me quiero arriesgar ni perjudicar esos posibles beneficios en el tema de educación hacia Trehuaco, eso señor presidente



El Alcalde dice "gracias Pedrito, por su opinión concejal. Bueno, con respecto a las horas se hizo un trabajo, Natalia hizo un trabajo con todos los directores de todos los colegios para poder normar y de alguna forma tampoco sean afectados los niños con sus clases, que eso es lo primordial y dado a esta reducción de horas el PADEM lo refleja y se tiene que cumplir, usted bien lo dijo Pedrito, puede haber una variable con respecto a un aumento de matrícula. Lo otro que también la última reunión que yo tuve con el Subsecretario de Educación me dijo que la respuesta que él me dio con respecto a la ley miscelánea, la ley miscelánea es una ley que ya está en el parlamento está aprobada en primera instancia, todavía no se ha decretado, todavía no está actualizada, pero esa ley, las leyes a veces demoran más menos, eso no es algo que de alguna manera dependa exclusivamente, ni siquiera del Presidente de la República, porque ahí hay un parlamento que trabajan para poder llegar a hacer estas leyes ya normadas en el país, pero el Subsecretario él va a hacer la excepción con Trehuaco de poder habilitar los recursos que están retenidos con la presentación del PADEM, pero la presentación del PADEM tiene que estar a la normativa que de alguna forma y a la realidad que Trehuaco tiene que tener, si en Trehuaco hoy en día nos faltan 75 millones, no nos pueden faltar 75 millones y nosotros nos ordenamos el máximo, el máximo con Natalia en un tiempo récord, porque Natalia también ella no hace mucho que tomó la administración".

El Concejal Pedro Concha dice "por eso le digo señor presidente que usted está siendo responsable de la decisión de cómo se presenta este PADEM, de dónde saca o no se saca dinero":

El Alcalde dice "en ese sentido nosotros estamos trabajando igual con un plan A, con un plan B, para poder de alguna forma el próximo año tener ordenado al máximo la educación de Trehuaco".

El Concejal Pedro Concha dice "nosotros como fiscalizadores, vamos a tener que estar ahí señor presidente, para que usted sepa que vamos a estar ahí."

El Alcalde dice "justamente esa es parte del trabajo de ustedes y mí también, porque tenemos que ser capaces, yo tengo que de alguna forma regirme por este PADEM y este PADEM la ley a mí me lo permite también, después no tener que pagar demandas, me permite poder de alguna forma rebajar las horas, porque en el PADEM tampoco voy a tener que pagar a lo mejor una indemnización, por tanto, son varios lo favorable que también este PADEM tiene, independiente de que a lo mejor el PADEM, o sea no a lo mejor, porque esa es una realidad que todos sabemos que nosotros no tenemos financiamiento como para decir este PADEM presentémoslo, digamos financiado, no tenemos financiamiento y esa es la realidad y para eso nosotros tenemos que este PADEM presentarlo y poder de alguna forma avanzar, no ha sido fácil, pero bueno, gracias Pedro. Concejala."

La Concejala Claudia Parra dice "gracias señor presidente, bueno primero que todo saludarlos, saludar a mis colegas concejales, administradora, secretaria municipal. Sin duda la situación educacional de la comuna señor presidente es muy compleja, por lo tanto, se requieren acciones y medidas concretas a mediano y largo plazo, escuchaba detenidamente la intervención de mis colegas señor presidente y me preocupa un poco, quizás, el dejo de reconocimiento en cuenta a algunas materias, para clarificar referente a algunas intervenciones indicar que si el PADEM es rechazado por el concejo municipal de acuerdo, obviamente, a la pertinencia que cada uno estime, es usted señor presidente el que tiene que aprobar el presupuesto municipal, o sea perdón el presupuesto y el PADEM de educación, ya, eso está instaurado por ley, yo lo averigüé, el PADEM no puede no quedar aprobado, pero sí en definitivas cuentas los concejales indican su voto, cierto, en desfavor queda la responsabilidad en usted porque en definitivas cuántas usted es el sostenedor y usted es el que presenta este presupuesto, por tanto, para la tranquilidad de los colegas si es que hay, por ejemplo alguna moción de rechazo, el PADEM si



o sí lo tiene que aprobar el alcalde ya, eso es para contextualizar un poco, porque en definitiva cuentas yo creo que todos queremos lo mejor para nuestra comuna de Trehuaco, todos queremos lo mejor para nuestro sistema educativo, pero personalmente trabajando el PADEM y leyéndolo en detalle, ya, lamento mucho que me haya llegado el PADEM modificado hoy día a las 7:00 de la mañana, porque no pude hacer un análisis en profundidad como a mí me gusta hacer el tema de los planes y de los presupuestos, pero a groso modo sí se incorporaron bastantes observaciones, pero aún me faltan algunos antecedentes, cierto, respecto a las tablas comparativas que de ahí voy a detallar nuevamente lo que yo solicité que creo que no están deslumbrados en este PADEM señor presidente, por lo demás en cuanto a los gastos e ingresos no hubieron modificaciones, siendo que también desde el ministerio indicaron de que había un error con respecto a los ingresos y los gastos, por lo tanto, también es un presupuesto que, por así decirlo, no refleja la realidad presupuestaria para el próximo año, o sea la proyección en definitivas cuentas está mal hecha y quiero decir mal hecha, porque hay por ejemplo ítems presupuestarios que tienen monto cero y en definitivas cuentas no representan lo que va a ser la realidad para el próximo año, quiero decirle a los colegas que el alcalde propone traspasar 150 millones de pesos y en definitivas cuentas sabemos que eso no, no es lo real, este año traspasamos casi 600 millones de pesos, entonces hay ingresos y gastos que no están presupuestados de acuerdo a la realidad señor presidente. Respecto a la dotación de personal por establecimiento señor presidente, a mí me gusta leer y de repente cuando las palabras suenan bonito uno por ahí tiende a distorsionar un poco el sentir de la realidad, pero hay que tener el conocimiento y la responsabilidad necesaria para poder interpretar también de buena manera las palabras, de acuerdo al rol que a nosotros nos compete como concejales, ya, y aquí efectivamente todos tenemos una preocupación respecto a la situación financiera del departamento del DAEM, ya, y usted indica que usted está muy preocupado en cuanto el tema de la dotación que actualmente tiene el departamento del DAEM, que es una preocupación que tenemos todos, el tema está en que no hay una proyección de cómo se va a subsanar eso ya, le solicité yo no es cierto a la señorita Natalia que obviamente, agradezco también la deferencia de haber trabajado en 2 comisiones de educación, en la primera ella no pudo estar y también hay que hacer ahínco de que ella tiene doble función señor presidente, está siendo la jefa técnica y la directora subrogante del DAEM, que eso es mucho peso, ya, por lo tanto, ahí también encarecidamente pido que regularice esa situación, ya, así que Natalia agradecer también por el trabajo que usted ha realizado con toda esta sobrecarga que ha tenido este último tiempo, ya, pero en definitivas cuentas señor presidente, yo le solicité un cuadro comparativo por establecimiento en cuanto a la dotación de funcionarios y a la matrícula, ya, y a la proyección de matrícula, esos cuadros no están, ¿por qué?, porque obviamente ante la ley tiene que haber una, la cantidad de dotación tiene que ir en base a una matrícula y acá sabemos que eso no está pasando, pero aquí tampoco está proyectada, o sea no se sabe cómo se va a trabajar el próximo año. Señor presidente, cómo se van a desfinanciar, o sea cómo se va a financiar las indemnizaciones, tampoco está proyectando, sabemos que aquí usted manifiesta que hay una reducción, no sé cuánto, porque en el PADEM tampoco viene estipulado en detalle, sino que hay reducción en horas, ya, no sé en qué establecimiento, ni cómo se proyecta esa reducción de horas para el próximo año, hay reducción en la dotación de asistentes de la educación, tampoco sé en qué parte, si en el Liceo, si en la escuela Valle Lonquén, porque no hay una proyección, no hay un contra dato de matrícula por cada establecimiento, más docentes y más asistentes asignado, eso me preocupa a mí, porque en definitivas cuentas lo que vamos a aprobar nosotros colegas es un instrumento, cierto, de gestión del alcalde para el sistema educacional del próximo año, o sea aquí yo creo que tenemos que ser lo suficientemente responsables, cada uno obviamente tiene su derecho a voz y a voto, pero mi pregunta es si es que efectivamente si analizaron el PADEM en detalle, ya, sabiendo que el sistema educativo se subvenciona por matrícula y por asistencia promedio, ¿hay alguna estrategia para paliar la mala proyección que tiene el sistema educativo a lo largo de los años?, o sea la matrícula va a la baja, no hay absolutamente ninguna estrategia vislumbrada en el PADEM, eso me preocupa a mí señor presidente, cuáles son las estrategias qué va a tomar la administración en cuanto a regularizar, cierto, o apalear la baja matrícula o la deserción de estudiantes en nuestro sistema educativo, porque sabemos que las subvenciones llegan por matrícula, o sea tampoco hay



aquí un plan que a mí me indique cuáles van a ser las alternativas, cuál va a ser la estrategia que se va a llevar a cabo para poder, obviamente, intentar paliar esta situación tremadamente catastrófica para nuestra comuna de Trehuaco señor presidente. Se está proyectando traspasos municipales al DAEM, son 150 que lo tengo aquí, la cifra me vuelve a hacer ruido, porque sabemos que no es real ya, y en gastos, yo no sé si se dieron colegas el tiempo de analizar bien los ingresos y los gastos que están propuestos en el PADEM, me llama la atención que se aumente considerablemente el dinero en comparación al año pasado para gastos de personal, o sea hay una contraproducción indicando de que ustedes aquí en el PADEM indica que va a regularizar el tema de la dotación, pero en ingresos está incorporando más ingresos para dar más presupuesto en cuanto a la dotación funcionalaria señor presidente, entiendo toda la complejidad que ha tenido el sistema educativo en la comuna de Trehuaco señor presidente, encuentro loable, cierto, todas las gestiones que se han hecho por parte de usted también, pero yo creo que este instrumento es necesario votarlo con responsabilidad señor presidente y en ese sentido yo no voy a aprobar algo que yo sé qué no está bien formulado, algo que yo sé que le faltan diagnósticos por hacer, algo que yo sé que no hay una proyección real en base al próximo año, entonces yo cuando los colegas dicen de que, de que van a estar favorables a un PADEM, porque están comprometidos con la educación, créanme que yo también estoy comprometida con la educación de la comuna de Trehuaco, quien más que yo como presidenta de la comisión de educación no va a querer que el sistema educativo surja, quién más que yo no va a querer que todas las gestiones señor presidente que usted está realizando para nuestro sistema educativo sean ojalá lo más venideras posibles para nuestra comuna, sí, pero lamentablemente en este presupuesto, en esta proyección, en este plan de educación no veo reflejado, no lo veo reflejado señor presidente y lamentablemente quizás van a decir todos, es que la concejala va quizás a manifestar su voto en son de que es contraposición a su administración, yo, usted lo sabe alcalde cuando asumimos tuvimos una conversación y yo le dije, cuando las cosas se hagan bien va a tener todo mi apoyo señor presidente, pero cuando yo vea que algo está mal, bajo la responsabilidad que a mí me manda yo solo tengo que decir, le cause o no le cause molestia yo solamente espero que se tenga la altura de mira para analizar mis palabras y tomarlas, obviamente también, con el debido respeto que se merece señor presidente, me preocupa mucho el PADEM que está proyectado para el próximo año, siento que sí hay una incorporación de algunos, algunas peticiones que hicimos ya, pero aun así creo que lamentablemente le falta, le falta bastante para lo que yo proyecto para mi comuna de Trehuaco para el próximo año señor presidente. Vuelvo a hacer la aclaratoria, el PADEM tiene que ser aprobado sí o sí, pero es el concejo el que decide si lo aprueba sólo el alcalde o lo aprueba el concejo en pleno, gracias señor presidente".

El Alcalde dice "gracias concejala, yo siempre he dicho y lo voy a decirlo, nosotros somos un equipo de trabajo, mis respetos hacia todas y todos va a ser siempre, todos de alguna forma tenemos nuestra opinión distinta, obviamente, pero yo a todos las concejales y concejalas mis respetos hacia ellos y agradezco cada intervención que se hace y siempre yo voy a tomar las cosas para poder mejorarlas o si son críticas constructivas, creo que eso está muy bien en esta mesa de trabajo y las opiniones pueden ser distintas, pero yo como persona nunca voy a hacer juicio de ninguna opinión, yo todo lo contrario, voy a agradecer la opinión de cada uno, porque a mí también me hace aprender y me hace de alguna forma ir tomando para que paso a paso nosotros bien esperando, porque yo sé que ninguna administración, en ninguna parte va a ser perfecta, pero hemos trabajado para tratar de hacer lo mejor posible, Natalia a amanecido trabajando, nos ha tocado difícil, muy difícil chiquillos, porque imaginense que el jefe de educación, después el jefe de finanzas, después la Natalia, entonces ha sido todo difícil y nos hemos con Natalia de verdad amanecido trabajando y bueno, vuelvo a retirar, yo, es nuestra responsabilidad, de cada concejal como dice Claudia, de poder aprobar o no aprobar, pero es nuestro trabajo, es nuestro compromiso y nosotros representamos a nuestra comuna, entonces eso es lo que siempre se va a respetar y en esta administración yo con todo el cariño tomo todas las opiniones y tengo que decirlo, cada vez uno siempre va a ir aprendiendo y de cada uno y para poder ir mejorando, porque nosotros a lo mejor vamos a estar, no sé este periodo no más, quien sabe, dios, pero cada vez



ir aprendiendo, ir mejorando, de alguna forma ir avanzando en este caso específicamente para nuestros niños y niñas".

El Concejal Pedro Concha dice "señor presidente, sí, quiero comentar a la colega Claudia con mucho respeto, colega Claudia aquí todos nos preparamos para... analizamos de cierta manera las cosas, no porque usted se lea el PADEM de arriba a abajo se lo va a aprender al 100% y va a tener la solución o la respuesta a lo que usted dice, si usted encuentra críticas, haga propuestas, soluciones y resolutivas".

La Concejala Claudia Parra dice "están hechas".

El Concejal Pedro Concha dice "está bien, pero entonces no menoscabe a los colegas, porque yo me sentí menoscabado, se lo digo con mucho respeto, porque usted da a entender que nosotros prácticamente somos ignorantes al lado suyo, como que usted se las sabe todas y eso encuentro que está feo, está mal, está mal dicho, usted dice interioríscense en el tema, lénalo, sí, lo leímos, pero quizás no como usted, no significa que nosotros no tengamos la opinión y la razón, ya, así que colega Claudia le pido que para sus intervenciones no masifique su opinión con respecto a lo que uno sabe o si es personal hágalo de su punto de vista, no diga que nosotros no nos interesamos en el tema, porque no es así y se le digo con mucho respeto, porque la vez pasada pasó algo parecido cuando aprobamos la licitación del servicio de internet, se acuerda cuando usted me dijo que yo estaba promoviendo servicios de la empresa de internet, ¿se acuerda o no?, también eso fue una falta de respeto, no se lo quise decir en su momento, pero ya son 2 veces que yo me siento pasado a llevar por su persona, por sus comentarios, que usted hace, se lo digo con mucho respeto".

La Concejala Claudia Parra dice "correcto, sí se pasa a llevar le pido disculpas colega".

El Concejal Pedro Concha dice "gracias".

La Concejala Claudia Parra dice "pero en definitivas cuentas me hubiese gustado, quizás, que usted hubiese participado en más comisiones de educación, no sé los motivos personales, ya, pero me gustaría saber si usted también hizo llegar sus observaciones".

El Concejal Pedro Concha dice "sí se las hice llegar a la señorita Natalia, cuando estábamos ahí en la en la comisión".

La Concejala Claudia Parra dice "ya, ¿por escrito?".

El Concejal Pedro Concha dice "no, quedan en acta, por lo tanto, la secretaria hace el acta".

La Concejala Claudia Parra dice "perfecto, le puedo responder por favor".

El Concejal Pedro Concha dice "sí".

La Concejala Claudia Parra dice "yo lo que digo Pedrito, colega".

El Concejal Pedro Concha dice "Pedro".

La Concejala Claudia Parra dice "con mucho respeto, ya, yo en ningún momento aquí quiero hacer juicios de valor, ni siquiera hacer contraproducencias contra mis colegas, porque yo sé la responsabilidad que tiene cada uno, ya, pero aquí yo netamente lo que estoy haciendo y se lo voy a



decir a todos, evaluando muy bien un documento que es muy importante para la comunidad de Trehuaco colega, y si yo tengo una apreciación personal, discúlpennme si en algún momento, quizás, los he hecho sentir mal con mis palabras, ya, pero en definitivas cuentas yo veo, yo escucho algunas intervenciones y no, no me conformo, cierto, con el punto de vista que quizás yo tengo, pero eso tampoco me va a llevar a faltarle el respeto a usted, ya, le pido disculpas si se sintió pasado a llevar, pero es mi percepción, o sea creo que quizás en base a las intervenciones que ustedes hicieron y al estudio que yo realice en el PADEM creo que hay cosas que no concuerda con ustedes, solamente eso, pero no es pasarlo a llevar”.

El Concejal Pedro Concha dice “está bien, pero no diga que nosotros no nos estudiamos las cosas, a eso voy”.

La Concejala Claudia Parra dice “en ningún momento dije que no se lo habían estudiado y lamentablemente esto no está siendo transmitido, el concejo, porque todo eso queda grabado en donde yo en ningún momento he dicho que ustedes no se lo han estudiado, solamente analice de qué había que analizarlo en más en profundidad y yo les voy a decir conscientemente, yo los invito a todos a comisión de educación, a todos y aquí yo agradezco a los colegas que participaron, pero usted Pedrito en la única reunión de comisión que participó se levantó a los 15 minutos y se fue, después no tuvo ni siquiera la deferencia, me mandó un WhatsApp, me dijo Claudia me salió un contratiempo, o sea en definitivas cuentas fue a presentarse para cumplir y para mí eso no es responsable, yo dejo de lado mi familia, dejo de lado mi hijo, dejó de lado mis cosas personales por estar cumpliendo en el concejo municipal”.

El Concejal Pedro Concha dice “la felicito, la felicito que haga eso”.

La Concejala Claudia Parra dice “por estar trabajando, puedo terminar por favor, porque usted me está interpellando y en ese entonces yo no vi responsabilidad de su persona, porque ¿para qué entonces viene a una comisión, si no se va a quedar hasta el final Pedrito, don Pedro?, por lo tanto, hablemos las cosas como son, si vamos a trabajar trabajemos con responsabilidad y si me va a interpelar usted hágalo también con los antecedentes que usted tenga, por qué que me venga a decir a mí de que yo lo estoy tratando de ignorante, eso yo no se lo voy a perdonar, porque yo sé que todos mis colegas no son ignorantes don Pedro”.

El Concejal Pedro Concha dice “acuérdate de las cosas que dice señorita Claudia”.

La Concejala Claudia Parra dice “mi pregunta es, ¿ahora vamos a someter esto a votación o vamos a discutir algunas cosas con la jefa del DAEM alcalde?”.

El Alcalde dice “a mí me corresponde llamar a votar, porque ya he dado la ronda de preguntas, este fue un trabajo que se hizo, vuelvo a reiterar que los tiempos lamentablemente dado a las situaciones que nos ha tocado de vivir, es una realidad, Natalia lleva tan poquito tiempo como jefatura de DAEM, el jefe de finanzas por motivos que todos sabemos también, hacen 5 días recién que tenemos jefe de finanzas, entonces los tiempos a nosotros han sido tan limitados que yo de verdad que tengo que agradecer al concejo, porque hasta esta instancia cada uno ha tenido su opinión, yo obviamente, las respeto y vuelvo a reiterar, agradezco mucho, mucho cuando hay observaciones que para mí son constructivas, porque yo tengo que decirlo, yo y cualquier alcalde que asuma por primera vez una administración, es muy difícil que un alcalde se interiorice así en todo, a lo mejor ustedes como concejales, yo lo dije cuando recién asumí, admiro su compromiso, admiro su compromiso con esta administración de verdad, porque anteriormente era distinto, no voy a hacer juicio de lo anterior, pero admiro el compromiso de ustedes como concejales y eso de alguna forma también ha ido de la mano de poder nosotros”.



ordenando a través del tiempo, no vamos a ordenar de un día para otro, pero este PADEM a nosotros nos va a significar un tremendo paso, un tremendo paso para que nos puedan liberar esos recursos que están retenidos y que eso fue un compromiso del Subsecretario e incluso sin esperar la ley miscelánea, entonces eso es lo que de alguna manera es tremadamente importante y eso nos va a significar pagar previsiones a todas aquellas personas que tienen que jubilar, que son muchas las personas que tienen que acogerse a esta ley de retiro para poder jubilarse, indemnizaciones que también se van a tener que pagar, profesores que por distintos motivos ellos no van a poder volver a trabajar a Trehuaco, que son de otras ciudades, dado a que las horas van a ser reducidas, algo natural que va a ocurrir, pero yo colegas estoy en condiciones de poder llamar a votar por este PADEM, entiendo que van a quedar preguntas chiquillos, yo entiendo, pero yo entiendo que van a quedar preguntas, pero Natalia ella siempre ha estado dispuesta a poder responder siempre, así que yo no sé si alguien más tiene alguna intervención".

El Concejal Luís Monsalve dice "jóvenes, me hubiese gustado decirles algo, pero están grabando, yo tenía que estar chiquillos a las 10 en Cabrero, porqué tengo a 12 personas esperando, yo sé que aquí siempre vamos a tener discusiones, pero yo estoy arriesgando ahora, por venir aquí, de dejar a 12 familias sin trabajo chiquillos, entonces tratemos de ver los puntos que vinimos a ver, porque imagínense yo cómo me voy a ir para Cabrero ahora, para no perder esa pega, me pasa algo chiquillos, voy a hacer yo el responsable, por eso les digo, para que no vaya a pasar".

El Alcalde dice "llamo a votar colegas por el PADEM."

El H. Concejo Municipal **acuerda**, por los votos de los concejales Pedro Concha Riquelme, Rolando Agurto Acuña, Luís Monsalve Valenzuela, Viviana Nova Sepúlveda y del señor Alcalde don Raúl Espejo Escobar, **aprobar el Plan Anual de Desarrollo de Educación Municipal (PADEM) año 2023.**

La concejala Claudia Parra Bello rechaza

El concejal Joel Gatica Arenas se abstiene.

El Alcalde dice "gracias colegas concejales, concejala, ojalá dios quiera el próximo año tengamos más tiempo para poder hacer todo este trabajo, hay muchas preguntas, ya muchas gracias".

Siendo las 11:19 horas se levanta la sesión.



Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal
Ministro de Fe

**ACUERDOS H. CONCEJO MUNICIPAL
SESIÓN EXTRAORDINARIA N° 21**
Noviembre 15 del 2022

1.- El H. Concejo Municipal **acuerda**, por los votos de los concejales Pedro Concha Riquelme, Rolando Agurto Acuña, Luís Monsalve Valenzuela, Viviana Nova Sepúlveda y del señor Alcalde don Raúl Espejo Escobar, **aprobar el Plan Anual de Desarrollo de Educación Municipal (PADEM) año 2023.**
La concejala Claudia Parra Bello rechaza
El concejal Joel Gatica Arenas se abstiene.



**Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal
Ministro de Fe**